

# La Jornada MAYA

YUCATÁN

Miércoles 2 de octubre de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2332 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

10 PESOS



¡PRESIDENTA!

▲ Quizá ningún día como hoy puede ser considerado en toda la extensión de la palabra como histórico: luego de casi cinco siglos que comprenden las guerras de Independencia, de Reforma y la Revolución, una mujer estará por la decisión popular al frente del poder Ejecutivo de México. La jornada de ayer fue pletórica en emociones; inició con la conmovedora imposición de la banda presidencial, por parte de una mujer emblemática en la brega por la democratización del país: Ifigenia Martínez; el permanente reconocimiento de la nueva mandataria a las bases de la transformación, herencia del

ex presidente, Andrés Manuel López Obrador; la enumeración de los 100 compromisos establecidos para el nuevo gobierno, en un zócalo ocupado por una muchedumbre rebosante de entusiasmo y esperanza que celebró los anuncios, entre los que destacan reformas para alcanzar la igualdad sustantiva de las mujeres, la no reelección de cualquier servidor público y no permitir el nepotismo en ningún cargo. La presencia de mujeres indígenas en el corazón de la República constata el refrendo del compromiso presidencial por el reconocimiento de los pueblos originarios. [Foto Presidencia](#)

# La Jornada MAYA

## Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Sabina León Huacuja  
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo  
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky  
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera  
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió  
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan  
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas  
Coordinador de  
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa  
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de  
información  
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul  
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo  
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya  
Jorge Miguel Cocom Pech  
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Ulises Carrillo Cabrera  
Asesor

Publicación de lunes a viernes editada  
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A  
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México.  
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de  
título y contenido: 16539  
Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,  
otorgada por la Dirección  
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.  
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,  
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 10, número 2332

## Ifigenia: artífice y testigo de la transformación

En la mesa directiva de la Cámara de Diputados, una mujer de rostro surcado por los años, de postura firme, aunque auxiliada de un respirador artificial, preside el relevo en la Presidencia de la República este 1 de octubre. Ella quedó a cargo de tomar la banda presidencial del mandatario saliente, Andrés Manuel López Obrador, y entregarla a la entrante, Claudia Sheinbaum Pardo, y de declarar a esta última como presidenta constitucional.

La imagen parece una repetición de la historia, en particular del momento en que el llamado padre de la primera Reforma, Valentín Gómez Farías, enfermo, auxiliado por otros diputados, se aproximó a la tribuna para firmar la Constitución de 1857 y después afirmar "éste es mi testamento". Gómez Farías había sido el impulsor de la separación entre Iglesia y Estado, tantas veces echada para atrás

por Antonio López de Santa Anna, y pocos meses antes de morir, era testigo de cómo México había conseguido aquello por lo que él luchó durante tres décadas.

Así hoy, Ifigenia Martha Martínez y Hernández, bien puede decir que ha visto culminar tantos años de brega por la democratización del país, y por el reconocimiento a la participación política de las mujeres. Ifigenia Martínez debe ser recordada como una figura crucial en la política mexicana, por lo menos desde mediados de la década de 1980, destacando junto con Porfirio Muñoz Ledo, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y Rodolfo González Guevara como fundadores de la Corriente Democrática, dentro del Partido Revolucionario Institucional (PRI), y luego como fundadora del Partido de la Revolución Democrática (PRD). Entre varios hombres, ella ha brillado con luz propia tanto como profesional en economía como en el servicio público.

Este 1 de octubre no es relevante para México únicamente por el relevo en la Presidencia y porque ésta ha quedado ya oficialmente en manos de una mujer; la primera en ser titular del Poder Ejecutivo en Norteamérica, sino también porque se ha rendido homenaje a la lucha de otra gran mujer cuya contribución a la democracia deberá analizarse en el largo aliento, porque además debe considerarse que Ifigenia Martínez ha sido fundamental en diversas instituciones, como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), o representando al país ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), o como impulsora de la reforma al Distrito Federal.

Ver a Ifigenia Martínez como presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara ha sido, de alguna forma, un homenaje justo a quien ha dado tantos años por construir un México más justo y democrático.



▲ De postura firme, aunque auxiliada de un respirador artificial, Ifigenia Martínez presidió el relevo en la Presidencia de la República este 1 de octubre y entregó la banda a Sheinbaum. Foto Presidencia



# “¡Es un honor estar con Claudia hoy”, resuena en el Congreso de la Unión

## Sheinbaum Pardo ofreció ayer su primer discurso como jefa del Ejecutivo

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

Claudia Sheinbaum Pardo asumió la Presidencia de la República ante el Congreso de la Unión y protestó guardar la Constitución y las leyes que de ella emanen.

“Protesto guardar y hacer guardar la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y las leyes que de ella emanen, y desempeñar leal y patrióticamente el cargo de Presidente de la República que el pueblo me ha conferido, mirando en todo por el bien y prosperidad de la Unión; y si así no lo hiciera que la Nación me lo demande”, expresó.

Enseguida, el presidente saliente, Andrés Manuel López Obrador, se retiró la banda y para poder transmitirla a la presidenta de la cámara, Ifigenia Martínez, él y Sheinbaum ayudaron a la legisladora de 94 años a incorporarse.

“Te la entrego a ti”, le dijo Ifigenia Martínez, que se presentó a la sesión asistida por un tanque de oxígeno.

La presidenta se colocó la banda, asistida por una cadete del Heroico Colegio Militar. Un grito de los legisladores acompañó el momento histórico y el grito de “¡Es un honor estar con Obrador!”, se transformó en “¡Es un honor estar con Claudia hoy!”. Desde el área de invitados, surgió el grito “¡Viva Claudia!”

Sheinbaum llegó al recinto legislativo a las 11:25 horas, y por primera vez la comisión de cortesía para recibirla y acompañarla al final de la sesión, estuvo integrada sólo por legisladoras.

### Sesión en el Congreso

El Congreso de la Unión dio inicio a la sesión para la toma de protesta de Claudia Sheinbaum Pardo como presidenta Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos.

Con 466 diputados federales y 118 senadores presentes, es decir, con 584 legisladores,



▲ Después de 66 hombres que han ocupado el puesto de mayor responsabilidad en el Poder Ejecutivo, dijo Monreal, finalmente llega una mujer a ese cargo. Foto Presidencia

y bajo el coro de “presidenta, presidenta”, arrancó la sesión a las 9:02 de la mañana.

### El pueblo de México está contento: Monreal

El coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, destacó la importancia del arribo de Claudia Sheinbaum Pardo como la primera mujer presidenta en la historia del país, así como el rol que ha tenido en la transformación del país el ahora ex mandatario López Obrador.

El también presidente de la Junta de Coordinación Política en San Lázaro destacó que el triunfo de Morena el pasado 2 de junio significó una “hazaña pacífica, cívica y ejemplar”, mediante la cual “la mayoría del pueblo depositó su confianza en nosotros y nos cedió la mayoría calificada (en el Congreso), el poder reformador de la Constitución”.

Después de 66 hombres que han ocupado el puesto de mayor responsabilidad en el Poder Ejecutivo, dijo Monreal,

finalmente llega una mujer a ese cargo, enfatizó.

### Sheinbaum contra el cambio climático

El senador Manuel Velasco Coello, del PVEM, saludó la llegada de Claudia Sheinbaum Pardo a la Presidencia de la República, en particular por el rol que ella puede jugar como científica en la lucha contra el cambio climático.

*Sheinbaum, una mujer preparada y científica reconocida a nivel internacional: Manuel Velasco*

Al exponer la postura del Verde, el ex gobernador de Chiapas afirmó que la llegada

de una mujer como presidenta de la República, por primera vez en la historia del país, “es un acontecimiento inigualable que nos llena de orgullo, y un distintivo poderoso de progreso y esperanza”.

De igual modo, destacó que la mandataria “es una mujer preparada, una científica reconocida a nivel internacional, con amplia experiencia de gobierno y que ha demostrado ser una mujer de carácter, firmeza y resultados”.

### Necesario corregir “graves equivocaciones”: Alito

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, advirtió que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador propició una “regresión democrática” y ha cometido “graves equivocaciones” que Sheinbaum debe corregir, en un proceso del cual puede formar parte su partido.

Al fijar la postura del tricolor, Alito hizo un recuento de las que a su juicio son las principales fallas de la administración saliente, entre ellas la

promulgación de las reformas constitucionales en materia de Guardia Nacional y del Poder Judicial de la Federación, que “representan una fractura de pesos y contrapesos entre los poderes de la Unión”.

### PAN, dispuesto a colaborar con nuevo gobierno

El PAN en el Congreso se dijo dispuesto a colaborar con el nuevo gobierno para sacar al país de la “grave crisis” en la que se encuentra y que es producto de “las ocurrencias y la sin razón”.

“Iremos por el diálogo, la búsqueda de acuerdos y un país con contrapesos”, señaló la coordinadora de los senadores panistas, Guadalupe Murguía, al fijar postura ante el cambio de gobierno.

La panista confió en que la morenista hará valer su autonomía y cumplirá su propuesta de gobernar para todos. En México, agregó, no hay cabida para caudillo ni para maximatos. “No queremos una presidenta tutelada”.

### Sororidad, pero no complicidad, ofrece MC

Movimiento Ciudadano (MC) en el Congreso ofreció a Claudia Sheinbaum sororidad, pero no complicidad, diálogo, pero no sumisión y respeto, más no sometimiento en la sesión en la que la morenista prestará protesta como presidenta de México.

A nombre del emecismo, Ivonne Ortega destacó que en Sheinbaum el país tiene a la primera presidenta mujer y eso tiene que significar mucho en los años por venir.

Tras seis años de polarización política, la ex gobernadora de Yucatán subrayó que en manos de la nueva titular de ejecutivo federal está el propiciar un clima de diálogo democrático y una verdadera reconciliación nacional.

Antes, el Partido del Trabajo ofreció apoyar a la morenista en un 100 por ciento y al pueblo en un 200 por ciento.

# Destaca Sheinbaum lucha de mujeres anuladas y que hoy se hacen visibles

REPORTEROS LJ  
CIUDAD DE MÉXICO

“Soy madre, abuela, científica y mujer de fe, y a partir de hoy, por voluntad del pueblo de México, la presidenta Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos”, expresó Claudia Sheinbaum en su primer mensaje como presidenta de la República, en el que, emocionada y con voz energética, destacó la lucha de las mujeres que fueron invisibilizadas y que hoy se hacen visibles.

Sheinbaum Pardo insistió que el 2 de junio la población ratificó no sólo que es tiempo de transformación, sino que es tiempo de mujeres.

La Presidenta sostuvo que “durante mucho tiempo, las mujeres fuimos anuladas. A muchas de nosotras nos contaron desde niñas una versión de la historia que nos quería hacer creer que el curso de

la historia era protagonizado únicamente por hombres”.

Hoy se sabe, añadió, que las mujeres participaron en las grandes hazañas de México desde distintas trincheras y “hoy sabemos que las mujeres pueden ser presidentas”.

Reiteró su invitación a nombrar “presidenta, con A”, así como se pronuncia abogada, científica, soldada, bombera, doctora, maestra o ingeniera. “Porque como nos han enseñado, sólo lo que se nombra existe”.

Con ella, dijo, “llegan las que pudieron alzar la voz y las que no hicieron; las que han tenido que callar y luego gritaron a solas; llegan las indígenas las trabajadoras del hogar que salen de sus pueblos para apoyarnos a todas la demás”.

Con información de Néstor Jiménez, Enrique Méndez, Georgina Saldierna, Andrea Becerril y Fernando Camacho



▲ “A muchas de nosotras nos contaron desde niñas una versión de la historia que nos quería hacer creer que el curso de la historia era protagonizado únicamente por hombres; hoy sabemos que las mujeres pueden ser presidentas”, aseveró Sheinbaum. Foto jusaeri

## “Vamos a continuar con el humanismo mexicano, con la Cuarta Transformación de López Obrador”

REPORTEROS LJ  
CIUDAD DE MÉXICO

En su primer mensaje como presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo hizo un reconocimiento a su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, quien dijo, “inició y termina su mandato con más amor de su pueblo y para millones, aunque a él no le gusta que se lo digan, el mejor presidente de México”.

Inició así la segunda etapa de esta cuarta transformación y luego de 200 años de la República, por primera vez “llegamos las mujeres a conducir los destinos de nuestra hermosa nación”, dijo Sheinbaum Pardo. Tras una pausa ante los gritos de “presidenta, presidenta”, añadió: “Y digo, llegamos, porque no llego sola, llega-

mos todas”, expresó ante el Congreso de la Unión luego de rendir protesta momentos antes y recibir la banda presidencial de manos de la diputada Ifigenia Martínez, luego que ella la recibió de López Obrador.

Al hablar desde la tribuna del pleno del recinto de San Lázaro, recordó que en este mismo lugar, hace 19 años, “en un atropello a la libertad”, el Jefe de Gobierno de entonces, López Obrador, frente a aquella legislatura, pronunció un discurso que “cimbó para siempre la lucha por la democracia”. Y con el intento de un fraude anticipado, el tabasqueño dijo “Ustedes nos van a juzgar, pero todavía falta que a ustedes y a mí nos juzgue la historia. Hoy, lo decimos con certeza y sin temor a equivocarnos, la historia lo ha juzgado: Andrés Manuel

López Obrador, uno de los grandes”.

Lo definió como “el dirigente político y luchador social más importante de la historia moderna, el presidente más querido, sólo comparable con Lázaro Cárdenas; el que inició y termina su mandato con más amor de su pueblo, y para millones, aunque a él no le gusta que se lo digan, el mejor presidente de México. El que inició la revolución pacífica de la cuarta transformación de la vida pública de México”.

En referencia al último libro del ex presidente titulado Gracias, Sheinbaum Pardo apuntó que “hoy le devolvemos el agradecimiento. Gracias por siempre, ha sido un honor luchar con usted. Hasta siempre, hermano, amigo, compañero, Andrés Manuel López

Obrador”. Enseguida, el coro de “Es un honor estar con Obrador” se hizo presente en la Cámara de Diputados.

La nueva mandataria agregó que el 2 de junio de este año, “el pueblo de México, de forma democrática y pacífica, dijo fuerte y claro: es tiempo de transformación y tiempo de mujeres”.

Destacó la grandeza cultural e histórica del país, así como los personajes que marcaron la historia de México, a Juárez y a los liberales mexicanos, a los hermanos Flores Magón, los obreros de Río Blanco y Cananea, a Madero y Zapata, el “valiente Villa”. También a los “estudiantes de 1968; de los cientos de hombres que hoy no están pero de quiénes somos herederos. México es un país maravilloso por nuestro mosaico cultural”.

Además, llamó a hacer una reflexión sobre los últimos seis años, y convocó a responder cómo es que millones de personas salieron de la pobreza sin subir impuestos, cómo es que estamos en récord de inversión extranjera y aumentaron los salarios.

La respuesta es, subrayó, porque cambió el modelo económico del país del “fracaso modelo neoliberal”, y se estableció el humanismo mexicano. “Aceptémoslo, a todos y todas nos ha ido mejor”.

Por ello, para el bien de todos, vamos a continuar con el humanismo mexicano, con la Cuarta Transformación.

Con información de Néstor Jiménez, Enrique Méndez, Georgina Saldierna, Andrea Becerril y Fernando Camacho



# Ex presidentes de México y organismos internacionales congratulan a Claudia

Peña Nieto y Calderón acudieron a redes sociales para expresar sus felicitaciones

**DE LA REDACCIÓN**  
**IVÁN EVAIR SALDAÑA**  
CIUDAD DE MÉXICO

Por separado los ex presidentes de México Felipe Calderón (2006-2012) y Enrique Peña Nieto (2012-2018) felicitaron este martes a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, minutos después de que rindiera protesta como presidenta constitucional del país.

El primero deseó “sinceramente que le vaya bien” a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, “Que sea auténtica jefa del Estado, y no sólo lideresa de una facción. Que gobierne para todos y comience una etapa de recon-

strucción, de reconstrucción de instituciones, de respeto al medio ambiente”.

De igual manera, el priista, en un breve mensaje publicado en su cuenta de X, antes Twitter, resaltó que Sheinbaum llega como la primera mujer que ocupa la Presidencia de México.

## ONU y CNDH

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) en México expresó este martes su felicitación a Sheinbaum y le manifestó su apoyo “para continuar avanzando hacia un futuro más justo, equitativo y sostenible”.

“Expresamos nuestros mejores deseos a la presidenta

Sheinbaum y a su gobierno para avanzar en la construcción de una república democrática, humanista, próspera y segura, con justicia y bienestar a través del ejercicio de los derechos humanos y que proteja al medio ambiente y sus recursos naturales”, señaló la representación de la ONU en México en un comunicado. .

“Celebramos la relevancia del hecho histórico que vivimos hoy: una mujer fue electa por el pueblo como la primera presidenta de México”, resaltó la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).

Enfatizó que esta “conquista histórica representa la lucha de miles de mujeres por los derechos humanos de to-

das y de todos, principalmente por sus derechos políticos y por la democracia en México”.

ONU Mujeres México también felicitó a México por la toma de protesta de la primera presidenta en su historia.

## Carta de Xóchitl

Entre deseos de buena suerte y críticas, la ex candidata presidencial del PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez publicó en redes sociales una carta dirigida a Sheinbaum: “Llegó el momento de demostrar que las mujeres gobernamos de manera diferente sin que ningún hombre nos mande”.

En la misiva de dos páginas, le recuerda a la morenista

que se convierte en la primera mujer presidenta en la historia de México y le desea “de corazón” que le vaya bien y “que Dios ilumine tu camino y proteja a todos los mexicanos”.

Le pide hacer un buen gobierno que deje atrás “la elección de Estado con la que llegaste al poder. Deseo que gobiernes con la verdad, y que por fin se termine la dieta cotidiana de mentiras”.

De manera indirecta, también lanzó críticas a la gestión del ex presidente Andrés Manuel López Obrador, pidiendo que las obras que se realicen en su sexenio (2024-2030) “impulsen el desarrollo y no sirvan para pagar favores y facturas de campañas electorales”.

# La “hija del 68” es una incansable combatiente del neoliberalismo con gran trayectoria en la UNAM

**ALMA E. MUÑOZ**  
CIUDAD DE MÉXICO

Claudia Sheinbaum Pardo, una científica formada en la izquierda del país y con una vida dedicada a luchar por la patria, la democracia y la libertad, se convirtió este martes en la primera Presidenta de México. Pasaron 200 años desde que se nombró al primer mandatario de la República, Guadalupe Victoria, para que una mujer gobernara. No llegó sola, llegamos todas, sostuvo Sheinbaum desde su triunfo del 2 de junio con 36 millones de votos.

A sus 62 años, es una incansable combatiente del neoliberalismo y se define como “hija del 68”, movimiento en el que participaron sus padres.

Heredera del bastón de mando de la Cuarta Transformación, que comenzó Andrés Manuel López Obrador en 2018, es hija del químico Carlos Sheinbaum Yoselevitz -descendiente de judíos exiliados de Lituania- y de la



▲ Pasaron 200 años desde que se nombró al primer mandatario de la República, Guadalupe Victoria, para que una mujer gobernara “Llegamos todas,” sostiene Sheinbaum. Foto Presidencia

bióloga Annie Pardo Cemo -cuyos padres salieron de Bulgaria durante la Segunda Guerra Mundial.

Sheinbaum Pardo ingresó al Colegio de Ciencias y Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM) en 1977, donde apoyó al movimiento de rechazados.

Estudió física en la Facultad de Ciencias de la UNAM y fue líder del Consejo Estudiantil Universitario (1986-1987) contra la reforma planteada por el entonces rector

Jorge Carpizo. Cursó la maestría en ingeniería energética en la máxima casa de estudios y fue la primera mujer en ingresar al doctorado en la misma especialidad.

A principios de 1990 se mudó con su familia al norte

de California, para realizar una estancia académica de cuatro años en el Lawrence Berkeley National Laboratory, asociado a la Universidad de California en Berkeley. A su regreso a México retomó sus tareas académicas en la UNAM y era militante de base del ya extinto PRD.

Por esas fechas conoció a López Obrador en una reunión preparatoria de la candidatura del tabasqueño al gobierno capitalino para la elección de 2000.

José Barberán, estratega del mandatario, la propuso para la Secretaría de Medio Ambiente. Así lo ha narrado ella: a López Obrador “lo vi en el Sanborn’s de San Ángel y ahí me dijo: ‘¿Cómo ves la Secretaría de Medio Ambiente? Yo lo que quiero es que disminuya la contaminación de la ciudad. ¿Sabes cómo hacer eso?’ Le dije: ‘pues creo que sí, con un equipo’. Y ya. A partir de ahí fue que me incorpora al gobierno. Y de ahí establecimos una relación de mucha confianza y trabajo”.

# Sheinbaum se compromete ante el pueblo a “seguir haciendo historia”

La Presidenta enumeró 100 puntos que serán el eje rector de su administración

ALMA E. MUÑOZ  
EMIR OLIVARES  
CIUDAD DE MÉXICO

Tras haber recibido el bastón de mando de los pueblos indígenas, la presidenta Claudia Sheinbaum ofreció su primer discurso como mandataria en el Zócalo capitalino, y enumeró los 100 puntos que serán el eje rector de su administración.

Al iniciar su discurso, la Presidenta confirmó que seguirá con las conferencias matutinas instauradas por su antecesor. Además, continuará con las giras por el interior del país en los fines de semana.

“No al racismo, no al clasismo y no al machismo”, subrayó la Presidenta. No olvidó reconocer a los migrantes mexicanos y encargó a la Secretaría de Relaciones Exteriores como principal tarea atenderlos en los consulados.

## Revocación de mandato, en 2027

La mandataria adelanta que en 2027 se someterá a la revocación de mandato, como lo establece la Constitución. “No habrá reelección en ningún puesto popular y cero nepotismo, porque no habrá relevo de familiares en ningún puesto”, subrayó.

Dijo que a mediados de 2025 iniciará el programa de Farmacias del Bienestar con servicios gratuitos. Estarán ubicadas junto a los Bancos del Bienestar para distribuir medicamentos básicos, principalmente para adultos mayores.

Anunció un proyecto “sin precedentes” para la Zona Oriente del país, donde “históricamente hay un rezago de acceso al agua, vivienda. Nos juntaremos todos los presidentes municipales, el gobierno del estado y federal para hacer justicia al Estado de México”.

“El 3 de octubre enviaremos al Congreso de la Unión un paquete de reformas, algunas constitucionales, para que

en el artículo 4° de la constitución quede clara la igualdad sustantiva de las mujeres y también, el derecho a un vida libre de todas las violencias”, afirmó la Presidenta.

Pondrá en marcha el Sistema Nacional de Cuidados y enviará la ley para poder garantizar la seguridad social a las y los repartidores de aplicaciones telefónicas.

Aseguró que seguirá el aumento al salario mínimo en acuerdo con todos y con todas; se aprobará la reforma para mejorar las pensiones; vamos a aumentar progresivamente el salario mínimo de maestros, enfermeras, soldados, elementos de la Guardia Nacional y de la Marina.

Se comprometió a impulsar las energías renovables para que en 2030, ocupen 40 por ciento de lo que se consume a nivel nacional.

Adelantó que se construirá en Tula, Hidalgo, “ahí donde iba a ser el terreno de la refinería que nunca se hizo”, un proyecto de economía circular: habrá plantas de tratamiento de agua, plantas de reciclamiento de basura, de generación eléctrica que nos permitirá sanear este municipio de los más contaminados del país.

En materia de seguridad, dijo, garantizaremos la disminución de los delitos de alto impacto. No regresará la irresponsable guerra contra el narco de Calderón, que tanto daño le hizo a nuestro país. Nuestra convicción sigue siendo que la seguridad y la paz son fruto de la justicia.

Atención a las causas, fortalecimiento de la GN, inteligencia e investigación y coordinación, enlistó Sheinbaum Pardo, al anunciar el programa Jóvenes Uniendo a la Nación.

“La Comandante Suprema de las Fuerzas Armadas es mujer y es civil; nunca daremos una orden para reprimir al pueblo”, aseveró.

Ante los asistentes al Zócalo, prometió que “entregaré mi conocimiento, mi alma, y lo mejor de mí misma. Me comprometo a defender siem-

pre a México, a enaltecer el amor, la fraternidad y combatir cualquier forma de discriminación. Estoy aquí para comprometerme frente a ustedes. En esta plaza, corazón de la Patria, ¡no les voy a fallar! Me comprometo a seguir haciendo historia”, finalizó.

## Ceremonia indígena

Un histórico abrazo concretó el reconocimiento de los pueblos indígenas a la nueva líder del país, quien recibió el emblemático bastón de mando de parte de mujeres representantes de las comunidades del México profundo.

Una limpia con hierbas, copal y otros elementos abrieron la ceremonia, minutos después que la presidenta salió de Palacio Nacional, donde despachara y vivirá en los próximos seis años.

La Presidenta y las miles de personas reunidas en el Zócalo siguieron las

instrucciones para honrar a los antiguos elementos y ritos indígenas.

Primero se alzaron las manos al oriente, punto por el que nace el “padre sol”.

“Invocamos a los jaguares, y a los demás seres y espíritus divinos”, para que den sabiduría a la futura mandataria, así como resistencia y fortaleza.

Sheinbaum y el resto de la plaza giraron a la izquierda hacia el poniente, en lado en que se oculta para que sea su fuente de luz y sabiduría.

“Es el paso de la luna, invocamos a nuestros ancestros, ancestras, abuelas, abuelos para que con su sabiduría, conocimiento y experiencia guíen el camino de nuestra presidenta, que la conduzcan e iluminen con la luz”.

Las líderes indígenas, todas ellas mujeres, hicieron voltear a toda la plaza al sur.

Tras ello, se miró al norte, para que la fuerza divina de la naturaleza le brinde herra-

mientas para que en su gobierno se resuelvan los problemas mediante el diálogo, el perdón y la reconciliación, con sentido humanista.

Además para que no se presente más en el país clasismo, discriminación, racismo ni machismo.

El quinto punto, al centro y hacia abajo, a la madre tierra, para agradecerle y pedirle perdón “porque le hemos faltado al respeto”.

Finalmente, al centro y mirando a la plaza, se le pidió mirar al cosmos, al cielo, y levantar las manos.

Pidieron a los abuelos y abuelas dotar de su sabiduría a la Presidenta y que le den fuerza para llevar a efecto su mandato.

Entregaron entonces el bastón de mando a Sheinbaum, fundidas en un abrazo, con lo que los pueblos del México profundo entregaron su confianza y esperanza en la nueva mandataria.



▲ En su primer discurso como mandataria en el Zócalo capitalino, Claudia Sheinbaum Pardo sostuvo que en su gobierno no tienen cabida el racismo, clasismo y machismo, y que “no habrá reelección en ningún puesto popular y cero nepotismo”. Foto Presidencia



▲ Por primera vez en la historia del país, una mujer asumió la Presidencia de México, cobijada por sus compañeros de partido y miles de simpatizantes que se dieron cita en el Zócalo para escuchar su discurso y atestiguar la ceremonia en la que los pueblos originarios le entregaron el bastón de mando. Fotos Presidencia e Israel Mijares

# ¡BOMBA!

Ya fueron muchos ayer,  
y vimos con emoción:  
Lucha por transformación  
no se puede sin mujeres



# K'uintsil

Miércoles 2 de octubre de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 8 · NÚMERO 2332 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)



▲ Ba'ax ku taal u k'iin ti'al jala'ach, Claudia Sheinbaum, nuupul ichil u kuxtal yéetel ba'ax u ts'o'ok u kanik ti'al u kaxtik u yutsil u noj lu'umil México, ts'o'oke' mantats' yaan ba'al u yil yéetel ba'ax ku kaxtik kaaj u ti'al, lik'ul táan u xokik Universidad, beyxan ichil áaktibismóo poliitikóo, yéetel baxo'ob chíikbesik u tuukulil iskiierdáa ti' jejeláas súutuko'ob ti' u k'ajla'ayil Noj Lu'um ti' le k'iino'oba', je'el bix u chíikpajal ti' le oochel yaan ka'analo', oochel jch'a'ab tu

k'iinil 11 ti' marzo, ti' u ja'abil 2022, úuchik u kóojol EZLN tak tu Zócaloil Ciudad de México, tu táan maanal 200 mil máako'ob, tu'ux a'alabe' ti' kun p'áatalo'ob tak kéen éejenta'ak máasewal a'almajt'aan tumen Congreso de la Unión. Ti' oochel yaan kaabale', chíika'an máasewal ko'olelo'ob jmúuch'o'ob tu püksí'ik'al México, úuchik u ka' je'ets'el u mukt'aanil jala'ach ti'al u chíimpol'ta'al u yóol máasewal kaajo'ob. [Oochelo'ob Fabrizio León yéetel Presidencia.](#)